

移植癌に対する MMC 及び OHP の併用効果

三義京都病院外科 梅村博也
京都大学医学部 第二外科 久山 健

悪性腫瘍に対する抗ガン剤の有効性は動物実験のみならず臨床的にも、ある程度認められていっている事実である。われわれは悪性腫瘍に対する抗ガン剤の作用効果を増強せしめるかも知れないと思ひを抱いて実験的に悪性腫瘍に対する抗ガン剤と OHP との併用を試みました。

エーリッヒ腹水癌 EDDO 系マウスに移植しアルキル化剤に近い抗がん作用を持つと云われる MMC を用いて実験をはじめました。移植後 MMC 及び OHP 投与までの経時的変化による延命効果の有無、移植細胞数の差による MMC 及び OHP の効果の有無などを模べてみました。

エーリッヒ腹水癌の移植細胞数 100 万/cc に許す最小有効量と思われる MMC の投与量は未だちの実験では 0.05 mg/kg だったので、以後 MMC の投与量はすべて 0.05 mg/kg、腹腔内へ注入してある。OHP はすべて 3ATA で MMC 投与直後に加压 1 時間、連日 6 日毎投与された。

エーリッヒ腹水癌の細胞移植後 24 時間、48 時間、65 時間目より MMC 及び OHP 併用 1 例のしつか毒 1 週通りである。MMC 単独投与より OHP + MMC の併用によつて延命効果に大差がないことを知った。

次いで MMC 及び OHP を移植後 48 時間目よりはじめ移植細胞数の差による MMC 及び OHP 併用群の延命効果をしらべてみた。移植細胞数 50 万/cc、100 万/cc、150 万/cc、200 万/cc、300 万/cc、600 万/cc、1500 万/cc の各群について横計 1 例結果の一端が表 2、表 3 である。移植のみを行なつたコントロール群に比べて移植後 OHP 中單獨投与の方しか運命効果があるようには表 1 と同じで移植細胞数の多い方が MMC 単独および MMC と OHP との併用群で運命効果につれて細胞数のないことを知った。以上のようにエーリッヒ腹水癌に許する MMC の効果は著明ながら MMC と OHP との併用によつて移植後 OHP の開始までの時間及び移植細胞数の差によつて生存率が延長されることは云々ないようだ。

延命効果をしらべると同時に OHP 及び MMC 併用群、MMC 投与群、OHP 単独投与群、移植群について移植後 5 日目より 4 日毎に亘つてマウスの腹腔穿刺によりガン細胞を採取してその生細胞、死細胞の数を顕微鏡染色によって算出する一方、ガン細胞の形態学的变化をしらべた。

まず死細胞と生細胞の比較を 1 例のが表 4、5、6 である。すなはち移植細胞数 50 万、200 万、300 万のいずれにおいても移植単独群に比べて OHP 単独投与群で死細胞の生細胞に対する % が大きく、MMC 単独群よりも MMC 及び OHP との併用群の方がより % が大きいことを知った。この結果は OHP を行なつている期間中のエーリッヒ腹水癌細胞の増殖が何なりとも抑制されることを示唆するものと思われる。これはガン細胞増殖及び OHP を行なつているマウスの体重測定によつてもある程度推測されることはあります。

最後にエーリッヒ腹水癌細胞の形態学的变化を模べてみました。まずコントロール群たる移植群で移植後 5 日目の結果がスライド 7 である。各細胞は独立し、Basophilicity のよい小型→大型の細胞が 3 つており核分裂もみられる。OHP 単独投与群の組織像ではフィブリリンの析出、核膜の

輪廓が不明瞭となり、細胞の変性像と巨細胞の数が減ってくる。MMC単独投与群の結果がストライドの如くで、変性を起こして巨細胞が多く、核と細胞質との輪郭不明瞭で核融解を起こしているものもあり、巨細胞が少く、細胞の周辺部に空泡形成をみるものもある。MMCとOH P併用群の結果は、細胞の強い変性、核膜萎縮、細胞成分がなく、形質細胞の崩壊細胞そのものの空泡性変性を来たすものが多く、核膜は不明確で細胞の不規則性、間質細胞の増加などをみる。

以上の結果を総合すると、一山リツ七腹水癌に対するMMC及びOH P併用群とMMC単独投与群では延命効果の差では有意の差はないが、OH Pを行なつている限り腫瘍細胞に及ぼすO₂の細胞破壊作用、ストレスなどによる全身状態悪化に伴う腹水かよがん細胞増殖抑制にモードールリツ七腹水癌の増殖を少しでも抑制するものと思われる。